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青年报记者 刘昕璐

本报讯 1 0月1 6日是什么日子？

参与过本报等单位发起的“ 校园光盘

联盟” 院校的学子对此大多不陌生。

1 0月1 6日是“ 世界粮食日”，世界各

国政府每年都会在这一天围绕发展

粮食和农业生产举行纪念活动。青

年报记者获悉，一些高校也藉此进

一步开展起“ 光盘”宣传。回访中的

多名参与“ 校园光盘联盟”院校的志

愿者纷纷表示，经过几个月来的不懈

宣传，如今食堂光盘率较之过去有了

明显提升。

一边是校园里被大量浪费的饭

菜，一边是贫困山区孩子对食物的极

度渴求⋯⋯昨天，上海工程技术大学

团委志愿者中心用“ 志愿者眼中的西

部贫困山区的图片展” 这一直观、冲

击力大的表现形式，唤起学子对珍惜

资源、杜绝浪费的高度重视。

作为“ 校园光盘联盟”上海工程

技术大学的学生志愿者联络人，叶嘉

骏同学昨天也参加了集中宣传行动。

在他看来，首个校园“ 勤俭节约宣传

日”的活动是对上半年“ 光盘行动”

的有力延续和创新。“‘ 光盘’，不仅

要从自身做起，更要随时向身边人宣

传。”叶嘉骏说。

今年3月初，上海工程技术大学

团委积极响应团市委学校部、青年报

等的号召，第一时间报名加入“ 校园

光盘联盟”，并成立了一支300人的

“ 光盘志愿者”服务队。校内两级团

委定期开展以“ 光盘行动”为主题的

活动，并阶段性召开推进会、交流会，

商讨如何创新宣传手段，更有效的开

展“ 光盘行动”，继而将之落实为节

约型校园建设的实际行动。

一张“ 我们是光盘族，对浪费说

NO!”的卡通光盘宣传贴纸，从今年4

月份开始贴满华东政法大学校园每

张学生食堂餐桌的桌角。“ 除了集中

宣传，这种润物细无声的提醒效果也

还是挺显著的，泔脚明显少了许多。”

华政的“ 校园光盘联盟”学生志愿者

联络人张圣颖这样说道。

上海金融学院大四学生陈一臻

说，他觉得“ 光盘行动”开展至今，许

多学生包括他自己已把“ 光盘”当作

一种习惯保持下去，适量点餐，共同

点餐，让“ 光盘”显得并不困难。现在

和小伙伴一起外出点餐时，也经常做

到适量点餐，如果实在吃不掉，大家

也会打包带走。

校园联盟“ 世界粮食日”再次呼唤“ 光盘”

数月宣传 食堂光盘率明显提升

青年报记者 梁峰

本报讯 打浦路与松江大学

城之间相距30公里，对于常人来

说，这显然是一段颇为遥远的距

离。然而，有人“ 明知山有虎，偏

向虎山行”。自2009年起，中华职

业学校的师生们就尝试起以徒步

的方式，走完这段30公里的路程。

更令人喜悦的是，这个活动一坚

持就是五年时间，悄然之间，大家

发现，30公里也并不是那么困难，

在挑战自我的同时，大家也提升

了自信，有学生更是流下了激动

的泪水⋯⋯

这场名为“ 跋涉60里 走向

大学城”的活动最早举办于2009

年，到今年已是第五个年头。活动

参与者须由中华职校坐落的打浦

路步行至松江大学城，全程长约

60里。期间，学生们将身着统一的

黑色T恤，仅凭自己的双脚，依照

校方选定的路程前行。这一走几

乎就注定花去一整天的时间，全

程耗时6至1 0个小时。

从最初参与的70多名师生，

到后来的500人，再到今年已有

1 000多人报名参与，活动的规模

也在不断扩大，甚至一些学生家

长与附近的社区居民也加入进

来。如今，这已是中华职校的一块

品牌活动。

“ 当时作为新生，想体验下

学校的活动，也有幸挑战下自己。

参加之前，我兴奋、期待又有一些

不安，生怕走不完。真的开始走

后，发现这距离比我们想象的要

远不少。”去年曾参加过该活动

的高二学 生 韦 学 妮 告 诉 记 者 ，

“ 但最终我还是坚持到了最后，

就连我的父母都没有想到。”

“ 走完之后，我的几个脚趾

出了血。”同为航空专业高二学

生周妍颖告诉记者。“ 当时，我的

脚后跟也磨破了，疼了一段时

间。”夏诗佳回忆。

路途的辛酸在所难免，在回

程的大巴上，大多数人更是两腿

酸胀。但在采访中，没有任何一个

学生后悔过参加这项活动，对他

们来说，这甚至是一段值得回忆

的往事，尤其是路上的点点滴滴。

“ 我们这一长串人成为了沿

途的一道风景，不少人会投来好奇

的眼光，在知道是学校组织的活动

后都会给我们加油打气，甚至还有

司机看我们与前面拖了节，帮忙指

路。”韦学妮告诉记者。

“ 原本我以为自己走不完，

多亏了朋友打气。在要到终点的

200米时，我们几个女孩子手勾着

手并排冲刺，通过终点的那一刻，

我似乎理解了团队的真谛。”周

妍颖说。

有些学生甚至多次参加。如

今已是高三的童杰前两年的“ 暴

走”活动都没有落下，他也已经

决定于本周六第三次参与到活动

中来。从初出茅庐到如今的气定

神闲，童杰甚至还积累出了一定

的经验。“ 第一次参加时很吃力，

但是第二次就轻松很多，毕竟有

了经验。”他说，“ 鞋子要穿重量

轻的软底鞋；什么都不要带，就记

得‘ 身手钥钱’（ 身份证、手机、

钥匙和钱包）就行。”

采访中，记者发现，学校诸如

童杰这一类多次参加的学生不在

少数。“ 尽管是自愿报名的，但是挑

战一下自己，为自己的学习打气，

何乐而不为？”一位同学反问道。

五年来，这段绵延60里的脚

印，印刻在了一位又一位中华职

校学生的人生中，这不仅是一段

奇妙旅程，更是日后的一段谈资

与青春回忆，也将学校“ 敬业乐

群”的校训传承下来。

中华职业学校于1 91 8年由黄

炎培等先贤创办，是中国近现代

教育史上第一所用“ 职业学校”

命名的沪上职教历史名校。学校

围绕现代服务业发展需要构建专

业结构和课程体系，形成航空服

务、西餐烹饪、中餐烹饪与营养饮

食、高星级饭店运营与管理、旅游

服务与管理、计算机平面设计、计

算机网络技术、休闲休闲服务（ 高

尔夫）、美术设计与制作、戏剧表

演、影视动画（ 3D动画）（ 中高职

贯通）等专业，拥有先进的烹饪

开放实训中心等教学实训设施。

学校携手众多名企，引企进校，

打造校企对接的就业机制，多年来

学生就业推荐率高达1 00%，就业率

稳定在97%以上。尤其是学校的西餐

烹饪和中餐烹饪与营养膳食专业，

在全国数一数二，为本市各大五星

级酒店定点培养与输送了大量人

才。在每年的网球大师杯期间，学

校更是珍惜这机会，助力网球赛

事，在运动员与工作人员的餐桌

上，呈现了一道清新的风景线。

春华秋实九十多年的中华职

校，正以办学的累累成果，彰显职

教老字号的品牌，展现国家级重

点职校的风采。

一段奇妙旅程 挑战自己为学习打气
中华职业学校连续五年举办“ 跋涉 60 里 走向大学城”活动

今年3月7日，本报刊发报道，通过

记者兵分几路调查沪上部分高校食堂

“ 光盘”情况发现，各高校“ 光盘率”

参差不齐，个别学生没吃两口菜就

“ 抛弃”。那些在餐盘里留下了不少饭

菜的“ 剩菜族”却也各有各的理由和

苦衷：吃不下，吃不惯，不想吃⋯⋯

次日，团市委学校部、市学联联

合青年报就此共同发起倡议，建立

“ 校园光盘联盟”，并邀请各大高校

和中小学校共同参与。

我们希望联盟成员能共同做到：

在学校就餐期间，请按照自己的口味

与食量，点分量合适的饭菜；若遇身

体不适、赶时间等客观原因，按照实

际情况主动要求食堂工作人员少打

饭菜的量，或者比平时少吃一个菜，

尽量避免因为饭菜过多吃不下而未

“ 光盘”的情况；实在吃不完的饭菜

可以根据实际需要进行打包；让学生

身体力行地向身边同学宣传“ 光盘行

动”的理念，倡导节约。

后来，联盟队伍扩展到32所高等

院校。“ 校园光盘联盟”此后又将每月

的第一个星期二确定为“ 校园光盘

日”的行动日，并招募志愿者组建寻

访团。 青年报记者 刘昕璐

活动现场，利用废纸、废瓶等做出的一棵2米见高的“ 环保树”吸引了过往师生的关注。 受访者供图

[新闻回放]

32所高校参与
“ 校园光盘联盟”

中华职业学校学生在活动中。 受访者供图


